

GAZETA DE MADRID

DEL MÁRTES 12 DE OCTUBRE DE 1790.

Constantinopla 29 de Julio.

Aunque no se han desvanecido enteramente los síntomas de peste, han disminuido mucho.

La Puerta ha tenido avisos de que habiendo el Capitan Baxá zarpado de Sunna, en la embocadura del Danubio, donde quedaba una parte de su esquadra, cruzó alguna tiempo por el mar Negro, y se transfirió luego al puerto de Anapa. Supo allí que la esquadra Rusa habia salido de Sebastópolis, y se hallaba á la altura de Kaffa. En consecuencia de esta noticia resolvió dirigirse en su busca y presentarla combate; con efecto el 22 de Julio avistó á los enemigos, se acercó á ellos y empenó la accion, que duró 7 horas seguidas con el mayor valor por ámbas partes. Los Turcos tenian 9 navios y algunas fragatas, y los Rusos 5 navios y otras 30 velas menores. Quedó indecisa la victoria: los enemigos, despues de perder 4 fragatas que se fuéron á pique, se retiróron á Kaffa; y los Turcos volviéron al puerto de Sunna á reparar los muchos daños que padeciéron sus buques en la arboladura, velámen y aparejo. El Gran Almirante se queja de la conducta de muchos de sus Capitanes, al paso que las cartas de algunos Oficiales Ingleses que sirven en su esquadra hacen los mayores elogios de la conducta y firmeza del xefe Turco, añadiendo que habia permanecido en el mar de batalla hasta el dia siguiente de dicha accion para volver á atacar á los Rusos, lo que no pudo efectuar por haber estos desaparecido la misma noche.

No tardará en salir de esta Capital el Príncipe Alexandro Maurocordato, Hospodar que ha sido de Moldavia. Dicen que va llamado por el Gran Visir, quien mirando como inmediato el fin de la guerra está en ánimo de restablecer en el Gobierno de dicho pais á un Xefe que se habia grangeado el amor de todos aquellos pueblos, y destituir del mando de la misma Provincia á Maurojeni, poco querido en ella.

Stockolmo 4 de Setiembre.

Espérase de Finlandia en Drotningholm al Duque de Sudermania, quedando encargado el Almirante Modee del mando de la esquadra, y de conducirla quanto ántes desde Sweaburgo á Carslerona.

Está nombrado el Baron Klingsporre primer Comisario del Rey para la Junta que ha de fixar los nuevos límites con la Rusia; dícese que para ellos

ellos se tirará una línea recta que atraviese y corte las partes de Finlandia pertenecientes respectivamente á ámbas Potencias, en cuyo caso los distritos Rusos de Pyttis, Walkiala y Suonienari, se cangearán por las feligresías Suecas de Christiana y Buktawa.

Queriendo el vecindario de Stockolmo acreditar su agradecimiento al Rey por haber mandado levantar un obelisco en testimonio de la fidelidad de sus vasallos, ha resuelto conservar con un arco triunfal la memoria de la paz que debe la Suecia al valor, constancia é intrepidez de un Monarca que en medio del mayor apuro, y en la situacion mas estrecha, se mostró superior á todas las desgracias y contratiempos.

Ha promovido S. M. á Teniente General y Gobernador de Finlandia al Mayor general Klingsporre, hermano del Teniente Coronel del mismo apellido, que está sentenciado á muerte. Dicen que su castigo acaba de suspenderse para mas adelante, á causa de estar enfermo. El General Armfeldt se halla ya encerrado en el castillo de Malmoe por el resto de sus dias. Asegúrase que el Brigadier Hastfehr, á quien ha perdonado el Rey la vida baxo la condicion de destierro perpetuo, pide entera libertad ó la execucion de su sentencia.

Varsovia 29 de Agosto.

Fn una de las últimas sesiones de la Dieta se leyó la respuesta del Gabinete de Berlin á la carta en que esta República le comunicaba su intencion de concluir un Tratado ofensivo y defensivo con la Puerta Otomana. Al mismo tiempo que la Corte de Prusia aprueba dicho proyecto pide á la República acceda al plan convenido entre las tres Potencias aliadas para el restablecimiento de la paz entre la Rusia y la Turquía.

De las conferencias particulares celebradas en casa de los Mariscales de la Dieta, solo han resultado opiniones muy diversas en orden á la nueva planta de Gobierno, no acordándose entre sí los vocales sobre la extension del poder que haya de darse al Cuerpo que reemplace á la Dieta quando este cerrada, ni sobre la permanencia del Senado, sobre los Ministros perpetuos, la libertad y privilegios que hayan de concederse á las Ciudades y á los labradores, como tampoco sobre el establecimiento y forma de las varias juntas de Administracion. Algo mas unánimes están los ánimos sobre confiar el poder ejecutivo á varias Juntas independientes unas de otras, baxo la direccion y cuidado de un Cuerpo supremo que quede responsable de todo con los Estados; pero en general se mira el proyecto de esta Constitucion como muy complicado y de difícil execucion.

Las tropas Prusianas que atravesáron segunda vez por Polonia al volver de Silesia, se han dirigido hácia las fronteras de Samogicia, y mediante su reunion con los demas cuerpos que tiene el Rey de Prusia en aquellos contornos, forman un Ejército de cerca de 500 combatientes no léjos de los confines de Rusia.

La repugnancia que la Corte de Petersburgo ha manifestado en orden á admitir la mediacion de otras Potencias para concluir las dos guerras que ha sostenido á un tiempo, subsiste aun en el dia; pues avisan de aquella Capital que la Emperatriz ha respondido á la Declaracion del Gabinete Prusiano, que por sí misma ajustará sus desavenencias con la

Puerta Otomana, y que se considera libre para proseguir la guerra ó hacer la paz segun mejor le convenga. Esta entereza del Gabinete Ruso se habrá aumentado sin duda con motivo de su ajuste con el Rey de Suecia. Parece que quando aquel Soberano firmó el Tratado no tenia aviso de haberse concluido el Convenio de Reichenbach; y añaden que la Emperatriz hubiera conseguido tambien la paz con los Turcos, á no haber llegado tan pronto al campo del Gran Visir el Conde de Lusi con la noticia de dicha Convencion, la qual infundió nuevos alientos en los Otomanos. Sin embargo no están rotas las negociaciones directas entre los Rusos y los Turcos. El Gran Visir ántes que hablase con Mr. Lusi envió tres sugetos de distincion y confianza para tratar con el Príncipe Potemkin en Bender, á donde tambien habia llegado el 12 de Agosto desde Bucharest el Baron de Herbert. En este intermedio pasó algunos dias dicho Príncipe á Chêrson, y volvió á Bender el dia 25. = Varios Regimientos Rusos, así de Infantería como de Caballería, de los que militaban en Finlandia, se han püesto en marcha hácia Livonia.

Bosnia 28 de Agosto.

Los Turcos de esta Provincia permaneciéron tranquilos algun tiempo, pero el dia 22 se juntáron al pié de 6000 hombres, y aprovechándose de una densa niebla se dirigieron á los valles inmediatos á Dermolievo, desde donde destacáron algunas partidas contra nuestros puestos avanzados. Así que desalojáron de ellos á nuestra tropa, acudieron en mayor número los enemigos. Inmediatamente se transfirió á aquel parage el Coronel Baron de Bajalics con un destacamento y un cañon; mas apenas disparó algunos tiros desde una altura resguardada por el atrincheramiento de Siroka-Raka, aparecieron mas de 2000 Turcos á caballo, los quales formados en 3 columnas atacáron aceleradamente á dicho Coronel. Duró la refriega hora y media, y al cabo los enemigos aunque muy superiores tuvieron que ceder y abandonar el campo dexando 25 hombres y 19 caballos muertos, y 17 de estos vivos con muchos harnesses y armas de que nos apoderamos: tambien se advirtió que conducian varios caballos sin ginetes, y muchos carros con muertos y heridos, de lo qual puede inferirse quan considerable fué su pérdida en este choque. La nuestra consistió en 29 muertos, 17 heridos y 15 extraviados, contándose entre los primeros el Capitan Sattur, y entre los segundos el mismo Comandante Bajalics.

Viena 11 de Setiembre.

Un correo despachado ayer de Bruck, á orillas del Muhr en Stiria, acaba de llegar con noticia de haber caido allí enferma la Princesa Maria Teresa de Nápoles, futura esposa del Archiduque Francisco. Toda la Corte se detendrá en aquella Ciudad hasta que S. A. pueda seguir el viage. Este accidente descomponen las medidas que se habian tomado para la llegada de SS. MM., que se esperaban esta misma noche en Laxemburgo.

No léjos de aquí debe formarse un campamento de 4000 hombres para que maniobren y hagan evoluciones á presencia de S. M. Siciliana.

Se ha hecho una grande mudanza en los Vocales del Consejo de Guerra. Los nuevos individuos nombrados ya, son el Mariscal de Wallis, Presidente interino, los Generales Tyge y Brown, los Tenientes Ge-

nerales Wartensleben y Czeswiz, dos Mayores generales y varios Consejeros Aulicos.

Aseguran que la guarnicion de esta Ciudad no pasará de aquí adelante de 1300 soldados.

A consecuencia del armisticio concluido en Giorgewo entre los Austriacos y los Turcos, despachó el Gran Visir varios correos Tártaros á Constantinopla dando aviso de ello á la Puerta, y pidiendo nuevas instrucciones. = Mr. Goetz, Oficial Prusiano que de algun tiempo á esta parte dirigia las operaciones del Ejército Turco, ha salido del campamento del General Otomano para restituirse á Berlin.

Munich 10 de Setiembre.

El Elector ha despachado hasta Neuburgo una numerosa comitiva para recibir á SS. MM. Apostólicas que se detendrán allí un dia. Otro tanto ejecutarán SS. MM. Sicilianas, quienes llegarán al mismo pueblo dos dias despues de sus augustos hermanos.

Los Estados que se han celebrado en Baviera concluyéron sus juntas el dia 2, dándoles S. A. Electoral el convite de estilo en semejantes ocasiones. La suma extraordinaria que han concedido, ademas de los 600 florines, es de 2400. Los privilegiados ó exentos pagan este año 4 *steurens* ó partes en lugar de 2 y $\frac{1}{2}$ con que contribuian ántes, rebaxándose proporcionalmente este aumento de lo que contribuyen los labradores.

Hamburgo 14 de Setiembre.

El 7 de este mes llegó de Petersburgo á Breslau un correo con la respuesta del Gabinete Ruso á la Declaracion que el Rey de Prusia le hizo proponiéndole la paz con Turquía baxo su mediacion y la de sus aliados. No se dice en que términos contexta S. M. I., pero se sabe que apénas recibió dicha respuesta el Gabinete Prusiano, se hicieron varias disposiciones militares. Un Ejército de 25000 hombres marchará en breve de Silesia á las fronteras de Lithuania, juntándose cerca de Memel al mando del Duque Carlos de Brunswick. Otro cuerpo se reunirá en el distrito de Crossen baxo las órdenes del General Mollendorf.

Avisan de Viena que el 7 por la mañana salieron de aquella Capital la Reyna, los Archiduques Francisco y Fernando, y la Archiduquesa Clementina, encaminándose á Bruck para encontrar á los augustos viajeros.

Lóndres 20 de Setiembre.

La esquadra del Lord Howe ancló el dia 15 en Spithead en número de 21 navios de línea y 9 fragatas: sus demas buques habian entrado anteriormente en Plimouth. No por esto se suspenden los trabajos y obras de la Marina en los puertos, ántes bien se nota grande actividad en los astilleros y se han mandado armar otros baxeles, entre ellos 8 brulotes. Asimismo llegan diariamente marineros á los Departamentos, y todo indica que se piensa en hostilidades.

En la isla de Schetland, al norte de Escocia, se ha descubierto una mina de cobre y hierro de excelente calidad; la Compañía de Anglesey ha enviado un considerable número de mineros para beneficiarla. Los dueños del terreno han tomado parte en dicha empresa, y una em-

barcacion de 200 toneladas está ya cargada de cobre de aquella mina.

Se han recibido noticias de Madras que alcanzan hasta mediados de Marzo último; contienen que el 6 de dicho mes desalojó el Rajah de Travancore á Tipoo Saib de los atrincheramientos que habia empezado á levantar para mantenerse en territorio enemigo. Temiase en el Carnate alguna invasion de parte de Tipoo, que marchaba hácia aquel pais al frente de 1500 hombres. El General Meadows se preparaba á entrar en campaña, y se habia mandado aumentar cada batallon con 2 Compañías de Cipayos, y los Regimientos de Caballería hasta 600 plazas cada uno. Parece que el General Mulgrave quedaba apostado en Trichinópoli con un cuerpo de 1600 soldados, y aseguran que los Maratas se han declarado á favor de los Ingleses. Los asuntos de la Compañía Oriental se hallaban en un estado floreciente; y su crédito estaba allí bien establecido y consolidado.

Haya 18 de Setiembre.

El Almirante Kinsbergen ha vuelto á su navio la Libertad de 74 cañones. Por los preparativos y movimientos que se advierten en el Texel puede juzgarse que la escuadra de dicho Xefe, ó una parte de ella, saldrá en breve al mar.

El Príncipe Guillermo Jorge, hijo 2º del Statuder, ha vuelto de Alemania, y llegó aquí el dia 15 en compañía del Príncipe heredero su hermano, que fué á recibirle á Dieren en Gueldres.

A principios del mes próximo se espera en esta Ciudad al Príncipe heredero de Brunswick para celebrar su casamiento con la Princesa Luisa de Orange.

Trieste 31 de Agosto.

Ademas del navio César Augusto, comprado aquí por 3 Oficiales Rusos, se ha ajustado tambien para los mismos otro nombrado el Conde de Cobentzel de 650 toneladas, y en Venecia una fragata Sueca que vendrá á juntarse con dichos buques. Armados competentemente todos 3 saldrán á aumentar las fuerzas del Coronel Ruso Cazzioni.

Si este Xefe hubiese esperado á que se reuniesen con su esquadrilla varios buques que se estaban alistando, habria tenido baxo sus órdenes hasta 30 velas, y no hubiera padecido la pérdida que le causaron los Turcos. De este puerto habia zarpado el Caballero Psaro con 3 buques de grueso porte á fin de reunirse con Mr. Lambro; pero habiendo sabido su derrota ha tenido por conveniente no salir de las bocas de Cattaro, y allí espera nuevas órdenes del General Gibbs. Asimismo 4 barcas cañoneras y 2 cuters Austriacos, que se hallaban en el puerto de Gravosa para ir desde allí á sostener al mismo Cazzioni, se han hecho á la vela para este. — Segun cartas de Ancona ha vuelto á salir á campaña el Baxá de Scutari, y está con 600 Albaneses cerca de Nuevo-Bazar. Ya le ha premiado la Sublime Puerta enviándole el distintivo de las 3 colas. Es de rezelar que como lo acostumbra, arruine aquel pais y se retire luego que vea á los enemigos. Tambien ha salido para Banialuca el Baxá de Bosnia al frente de 800 hombres. Otros dos cuerpos de igual número de gente están destinados á cubrir á Bihaz y Syornik contra las tentativas de los Austriacos.

Lisboa 28 de Setiembre.

Se ha servido esta Soberana expedir un Decreto, con fecha de 13 de Agosto, por el qual manda que los alumnos de las escuelas militares establecidas en las Provincias de estos Reynos, que se presentaren á la Real Academia de Marina con certificaciones de haber concurrido y frecuentado las aulas, y de haber sido examinados por sus respectivos maestros, sostengan nuevos exámenes de los Catedráticos de la mencionada Academia, y siendo aprobados les entreguen certificaciones en la forma observada con sus propios alumnos, en virtud de las quales puedan entrar en el Colegio ó escuela de Ingenieros, y gocen las mismas gracias y privilegios que están concedidos á los discípulos de la referida Academia de Marina.

Se forma un campamento para ensayar las tropas en Porcalhota, el qual se compondrá de dos Regimientos de Caballería, 4 de Infantería y 2 partidas de Artilleros. Mandará las evoluciones el Mariscal de Campo Conde de Oeynhausén. El dia 23 por la mañana se juntaron dichas tropas, habiendo pasado ántes algunos cuerpos por delante del Palacio de Queluz, desde donde los vieron S. M. y A.A., quienes se transfirieron despues al propio campo.

El 19 del corriente tuvo la honra de ser presentado á S. M. y besar su Real mano Luis de Vasconcellos y Sousa, Virey que fué del Brasil. El mismo dia entró en este puerto el navio de guerra Aguila, mandado por el Teniente Antonio Monteiro, que viene del Pará, de donde ha traído al Gobernador de aquella Capitanía Martin de Sousa y Albuquerque, quien tambien tuvo la honra de ser presentado á S. M. el dia 23.

Cádiz 1.º de Octubre.

Hoy han entrado en este puerto la fragata de guerra Sta. Sabina y la polacra la Merced procedentes de Montevideo y la Havana. Conduce la 1.ª para S. M. 175,709 pesos y 186 sacas de lana de vicuña; y para particulares 332,694 pesos, 60 pieles de guanaco, 83 de cisne, 36 de tigre y 173 plumeros; y la 2.ª 14,212 arrobas de azúcar.

Santander 5 de Octubre.

A 1.º del corriente llegó aquí el bergantin S. Juan Bautista, que viene de Montevideo con 50,796 pesos, 10,648 cueros al pelo, 107 arrobas de lana de vicuña, y 64 marquetas de sebo.

Madrid 12 de Octubre.

El Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la Sta. Iglesia de Sevilla á D. Lorenzo del Rio Estrada con retencion de la Dignidad de Chantre que obtiene en ella.

Asimismo se ha servido S. M. conferir la Vara de Alcalde mayor de la Villa de Totana y Aledo á D. Manuel Antonio Ruiz de Castañeda; la de Montanches á D. Eugenio Miguel Fernandez Maldonado; y el Corregimiento de Guadalcanal á D. Diego Salcedo y Ortega, todas en el territorio de la Orden de Santiago, y de tercera clase: la Vara del Tomelloso á D. Ignacio Garcia y Motos; la de Arjona á D. Carlos Guerrero; y la de Almodovar del Campo á D. Nicolas Fernandez Pillado, la primera en el territorio de la misma Orden, y las otras dos en el de la de Calatrava, y las tres de segunda clase.

Se ha publicado la siguiente Real Provisión de los Sres. del Consejo. D. Carlos por la gracia de Dios, Rey de Castilla, de Leon, de Aragón &c. A todos los Corregidores, Asistente, Gobernadores, Alcaldes mayores y ordinarios, y demas Jueces, Justicias, Ministros y personas de todas las Ciudades, Villas y Lugares de estos nuestros Reynos, así de Realengo como de Señorío, Abadengo y Ordenes; SABED: Que considerando las malas consecuencias que ha traído y traerá siempre el abuso que es frecuente en muchos pueblos del Reyno de correr novillos y toros, que llaman de cuerda, por las calles, así de día como de noche; y con presencia de las noticias que se han dado á nuestra Real Persona de las desgracias recientemente ocurridas en algunas de estas diversiones: deseando cortar este pernicioso abuso productivo de muertes, heridas y otros excesos á que de su continuacion y tolerancia están expuestos los vasallos, tuvimos á bien encargar al nuestro Consejo tomase las providencias convenientes para contener semejantes daños. Y con vista de lo que en el asunto se ha pedido y expuesto por nuestros tres Fiscales, acordó en decreto de 21 de este mes expedir esta nuestra carta. Por la qual prohibimos por punto general el abuso de correr novillos y toros que llaman de cuerda por las calles, así de día como de noche. Y en su consecuencia mandamos á vos los citados Corregidores y Justicias zeleis y cuideis en vuestros respectivos distritos y jurisdicciones del puntual cumplimiento de esta providencia, sin permitir que por pretexto alguno se hagan tales corridas, procediendo contra los contraventores con arreglo á derecho. Que así es nuestra voluntad &c. Dada en Madrid á 30 de Agosto de 1790. &c. Yo D. Pedro Escolano de Arrieta, Secretario del Rey Ntro. Sr., y su Escribano de Cámara, la hice escribir por su mandado con acuerdo de los de su Consejo &c.

El 25 de Septiembre anterior celebró Capítulo en esta Corte la Religión de Carmelitas Descalzos, y salió electo General el R. P. Fr. Juan del Espíritu Santo, de la Provincia de Granada.

Habiéndose establecido correo dos veces á la semana desde la Ciudad de Valladolid á la de Soria, pasando por Aranda de Duero y Burgo de Osma, se ha proporcionado no solo la mayor brevedad en el recibo y contextacion de la correspondencia entre aquellas Capitales, sino tambien entre muchos de los pueblos de Castilla la Vieja, Montañas, Rioja y Navarra, y de unos y otros con los países extrangeros, y se han combinado las horas en que los citados dos correos han de llegar y partir de Aranda de Duero, de modo que se ha proporcionado asimismo que todas las cartas que se escriban en Madrid y lleguen de las demas carreras del Reyno los Lunes y Juéves para los citados parages de Valladolid, Burgo de Osma, Soria y Peñafiel las reciban con mucha anticipacion por esta via; en cuyo concepto podrá el público aprovecharse de esta providencia que le facilita mayor brevedad escribiendo los citados dias Lunes y Juéves á aquellas partes, en la inteligencia de que no por eso cesa el giro que actualmente tiene la correspondencia de Valladolid, Soria y demas parages indicados en los dias Miércoles y Sábados de cada semana, sino que vienen á tener quatro correos en cada una.

El Mercurio histórico y político de Julio se hallará desde el Juéves próxi-

mo en el Despacho de la Gazeta, en el Real Sitio de S. Lorenzo en el puesto de D. Joseph Guichard; y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Arte de ensayar oro y plata; bosquejo ó descripción comparativa de la separacion de las substancias metálicas por medio del plomo ó del bismuto, y operaciones para sacar el oro mas puro que por el método de la separacion o apartado, con las láminas correspondientes: por el célebre Mr. Sage, Profesor Real de mineralogia docimástica en la Real Casa de Moneda de Paris &c.; traducido y añadido con algunas notas por el Dr. D. Casimiro Gomez de Ortega: un tomo en 8.^o de marquilla. Se hallará á 6 rs. á la rústica en la Libreria de la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera.

Instrucción práctica para la mas segura y acertada eleccion de mulas de la mayor duracion para los coches de Madrid: del atimiento mas útil y cómodo que puede proporcionárselas: el coste que tiene un coche, y la economía y cuidado que exige su manejo. Esta obra enseña ademas, en los 15 capítulos de que consta, las verdaderas reglas (que la dilatada experiencia de su autor ha adquirido á sus expensas y por observaciones cuidadosas y exáctas) para comprar en ferias y fuera de ellas caballos para la Casa Real y Regimientos, y de toda servidumbre; mulas que sirven al tiro y á carga; yeguas para crias; machos para harrieros, y caballerías menores; con otras noticias igualmente útiles que interesantes: su autor D. Francisco Xavier de Ortega, dependiente de la Real Caballeriza. Se hallará á 6 rs. en la Botica de la calle Imperial, frente á la casa de Terroba; y en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe.

Elementos de Matemática de la Real Academia de S. Fernando; por D. Benito Baile: tomo 9.^o, parte 2.^a, que trata de arquitectura hidráulica. Un tomo en 4.^o de 418 páginas, y 51 láminas. Véndese en la misma Academia, calle de Alcalá, á 51 rs. en papel, 55 á la rústica, y 60 en pasta. En este tomo se declara: 1.^o como se echan los cimientos de las obras hidráulicas; los recursos y máquinas á que apela el arte para agotar el agua que lo estorba, y fundarlas, quando es forzoso, sobre una basa firme artificial: 2.^o la construcción de las obras que se hacen en los rios: 3.^o la de los canales de navegacion y riego, y el modo de desaguar, en beneficio de la agricultura, las tierras pantanosas: 4.^o se trata de la navegacion interior de España en general.

Quatro discursos que D. Joseph Agustin Ibañez de la Rentería presentó á la Real Sociedad Vascongada de Amigos del país, en sus juntas generales de los años de 1780, 81 y 83: el 1.^o sobre la amistad del país, ó idea de una sociedad patriótica: 2.^o sobre la educacion de la juventud en punto á estudios: 3.^o varias reflexiones sobre las formas de Gobierno; y el 4.^o sobre el gobierno municipal: un tomo en 8.^o Se hallará con las Fábulas en verso Castellano del propio autor, en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; y en su puesto calle de Alcalá.

Comedia nueva en cinco actos intitulada Los falsos hombres de bien, por D. Luciano Francisco Comella, representada por la Compañía de Manuel Martinez. Se hallará á 2 rs. en el puesto principal del Diario, carrera de S. Gerónimo; en los de la puerta del Sol y frente á Sto. Tomas; y en Cádiz en casa de Pajares.

Estampa de Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza en pliego de marca. Véndese en casa de Razola, calle de Atocha, frente á la casa nueva de los Gremios. — Otra de Ntra. Sra. del Cármen dando el escapulario á S. Simon Stock, grabada por D. Francisco Marti, en medio pliego de marquilla. Se hallará en la misma Librería de Razola; y en la de Barco, carrera de S. Gerónimo.